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Zusammenfassung 
 
Mit Vorlage des Abschlussberichtes der Rürup-Kommission wurde eine intensive Diskussion 
über die Weiterentwicklung der Finanzierungsgrundlagen der Gesetzlichen Krankenversiche-
rung eingeläutet. Als eine mögliche Alternative wird derzeit intensiv eine Bürgerversicherung 
diskutiert, bei der der versicherte Personenkreis der GKV umfassend erweitert und die Bei-
tragsgrundlagen ausgedehnt werden. In dem Beitrag wird – nach Darstellung der Ausgangssi-
tuation der GKV und einem Überblick über die Kernelemente einer Bürgerversicherung – 
eine strukturierte Bewertung vorgenommen, bei der verteilungspolitische, ökonomische, de-
mographische, rechtliche und strukturelle Aspekte beleuchtet werden. Es wird dargelegt, dass 
die Idee sozialpolitischen Charme hat, die mit einer Umsetzung verbundenen notwendigen 
Fragen aber derzeit noch nicht annähernd befriedigend beantwortet sind. 
 
 
 
Abstract 
 
The final report of the "Rürup-Kommission" has started a debate on the future financing of 
the statutory health insurance. One option that is getting a lot of attention is a "Citizen Insur-
ance" (Bürgerversicherung). This would mean including more persons covered in the statu-
tory health insurance as well as including contributions based on other income, not only based 
on wages. This article gives a description of the financial structure of the statutory health in-
surance and of the key features of a "Citizen Insurance". This option is then analysed with 
regard to the effects on the balance of the contributions of employees, employers and other 
groups as well as the economic, demographic, legal and structural effects. The "Citizen Insur-
ance" is shown to have some social merits. Still there are many problems to be solved before 
this option could be implemented successfully. 


